



De todos modos es indudable que con todas estas controversias se ponen al descubierto dos cosas:

La unidad de criterio de los conservadores.

El cuidado con que se atiende á que no se vuelvan á abrir las heridas que causó el acto de Sagunto.

LA OPINION.

PALMA 18 DE SETIEMBRE DE 1882.

OBSERVACIONES MARITIMAS SANITARIAS.

En un artículo publicado días pasados prometíamos ocuparnos del asunto que lleva el epigrafe con que encabezamos estos renglones pues en todas épocas y sobre todo cuando amagan las epidemias, es el punto capital en que fijarse deben el Gobierno y las juntas locales de Sanidad.

Nosotros, que como habitantes insulares nos hallamos por todas partes rodeados de mar, debemos tener en cuenta que con el concurso de todos, nos encontramos en las mejores condiciones para librarnos de los azotes de las epidemias. Del año 1817 data la primera epidemia cólerica en Europa: y de entonces acá hemos podido convencernos de que que a no ser importada no la padece comarca alguna situada en nuestra zona. Por lo tanto si aprovechamos nuestra situación geográfica y no descuidamos las observaciones sanitarias para cuantos objetos se importen á esta Isla, podremos dormir tranquilos en la probable seguridad de que no tendremos que deplorar víctimas sin cuento.

El puerto de Palma no tiene Lazareto por lo tanto todo buque que llegue y se considere sospechoso, como manifestamos anteriormente, debe pasar incontinenti á Mahón siendo solo admitidos a libre práctica los que procedan de puntos que a la hora de la visita de inspección sanitaria, conste no que padecen enfermedad alguna contagiosa; conviene no fijarse solo en su patente, sino también en las noticias telegraficamente recibidas, pues es sabido de todos que cuando se declara oficialmente que la epidemia existe en un país, es que ya está en general bajo el dominio del azote y por lo tanto debe ser real nuestra comunicación directa con él desde que se reciban las primeras noticias.

No nos cansaremos por este motivo de repetir cuan necesario es vigilar y cerrar por completo su única puerta de entrada. Por mar, y únicamente por mar, puede sufrir esta Isla el terrible azote, y deseamos y pedimos que Marina y Carabineros impidiendo el Contrabando, adoptando medidas que ya hemos indicado, y a Sanidad Marítima inspeccionando detenidamente y con todo rigor los buques á su entrada, nos libren de días de desolación y luto.

No echemos tampoco en olvido que por la costa Este de la Isla nos comunicamos frecuentemente y en pocas horas con nuestra hermana Menorca, y que allí con motivo de ser punto de confluencia de barcos sospechosos y apestados se hallan en exposición inminente de contagio.

Dense órdenes terminantes á las Ayudantías de marina respectivas, para que impidan la entrada libre, que hoy tienen, á los faluchos que de allí constantemente arriban á esta Isla, y sobre todo á mercaderías y contrabando, que de paso sea dicho, alguno se hace de tabaco de poto, y supliquemos á los encargados del Lazareto de Mahón que no se concreten á la cuarentena de los buques sospechosos ó sucios, sino á la par que buque, carga y equipajes sean desembarcados, sean también desinfectados convenientemente por varios días con el ácido carbónico, agente reconocido hoy como el mas apropiado para esta clase de fumigaciones, y que visiten detenidamente á todos los indivi-

duos; considerando la mas ligera indisposición intestinal como la voz de alerta que no conviene desoir.

Aisense en Mahón como es debido y con la mayor escrupulosidad los buques é individuos sospechosos, aislémosnos nosotros también aquí todo lo posible, y tengamos presente el ejemplo de un verdadero aislamiento que preservó á la corte Rusa con 40.000 personas, durante la epidemia de 1837 del mas ligero caso de cólera á pesar de tenerlo por todos costados á muy pocos kilómetros de distancia.

Extracto del Boletín Oficial de esta provincia número 2.434 correspondiente al sábado 16 del actual.

El Gobierno civil recomienda á las autoridades y sus dependientes presten el auxilio necesario al Sr. Ingeniero de Montes y á su Ayudante en ciertos trabajos que deben prestar.

La Delegación de Hacienda publica el estado comprensivo de los cupos definitivos de consumos asignados á los pueblos de esta provincia para el corriente año económico.

Se reproduce el anuncio de la Administración de Propiedades é Impuestos respecto á estar expuestos los padrones de esta capital por el equivalente á los de la sal.

La Delegación del Banco de España, llama aspirantes al cargo de Agente recaudador de contribuciones é impuestos de esta capital.

El Ayuntamiento de Estallenchs hace saber que tiene de manifiesto el reparto del impuesto de consumos correspondiente al actual año económico.

El Ayuntamiento de Villafranca publica otro anuncio relativo al reparto vecinal.

El Juzgado de la Catedral vende en pública subasta una máquina incompleta de vapor para la elaboración de papel, una finca en parte edificada y otra sin edificar situadas en las Figueras Baixas.

La Secretaría General de la Universidad de Barcelona anuncia la apertura de la Matrícula para la enseñanza de Practicantes y Matronas.

El Juzgado Municipal de la Lonja publica el estado de nacimientos y defunciones ocurridos durante la segunda decena de Agosto, ascendiendo á 41 el número de los primeros y á 49 el de los segundos, con lo que resulta una disminución de 8 individuos.

Dice El Demócrata que nosotros seguimos llenando papel hablando de los radicales, de los embolados y del Ayuntamiento.

¡Hablar de llenar papel nuestro colega, cuando con la copia de las protestas de los embargos, los kilométricos sueltos sobre los ejecutores, y sus célebres ULTIMAS HORAS, ha llenado mas columnas que columnas tiene la Catedral de Córdoba!

Hemos oído á varias personas calificar de una manera no muy ventajosa para El Demócrata, el artículo que publicó el sábado titulado «Declaraciones importantes», con el cual llena dos columnas del periódico, es decir, llena papel como diria el colega.

¡Lo que puede el no haber podido obtener una plaza en las Oficinas de la recaudación de la Sucursal del Banco de España!

Toma El Demócrata á chacota lo que digimos el sábado acerca las gestiones que se habian hecho para que á la sesión del Ayuntamiento asistieran muchos concejales y añade que sin duda por esto no asistió mas que un posibilista.

Pues precisamente por lo bien que se acogió el proyecto de radicales y embolados, nadie quiso ir, y solo en son de protesta y por los motivos que indicó en la sesión, acudió nuestro amigo y correligionario el Sr. Ribot á quien querian convencer los embolados para que votara con ellos.

Sépanlo los maquinavilleros del Demócrata.

Porque dimos las noticias conforme llegaban á nuestro conocimiento, decimos el mismo colega que no hacemos mas que tejer y destejer.

Preferimos esto, á beber en la fuente del diario radical que es donde se conocen al dedillo las intriguillas concejales.

Chócale á nuestro colega que hayamos dicho que el auxilio acordado por los 5 radicales y 3 constitucionales... puros, como se llaman, no es mas que un recurso electoral.

Pues si señor: tan electoral, como lo fué la cuestión magna de la resistencia; y tan político, á pesar de haberse negado que en la cuestión industrial anduviera de por medio la política, como lo demuestra el pastoso artículo publicado por El Constitucional.

Y no decimos mas por hoy. Mañana será otro día.

Cria cuervos y te sacarán los ojos, dice un conocido refrán.

Y por cierto que no dejó de tener razón aquel que dijo que los refranes son pequeños evangelios.

Así se ha acreditado estos días en la plaza Mayor, en donde varios cortantes habian obtenido de nuestro Ayuntamiento el privilegio de vender la carne in sito separado, distinción motivada por haberse ofrecido ellos voluntariamente á rebajar el precio de esta mercadería.

Pues tal ha resultado ser este generoso ofrecimiento que se ha encontrado á dos de ellos defraudando en el peso y exigiendo mayor precio que el impreso en las tablillas.

Por eso hay que desconfiar siempre de la generosidad de ciertos prójimos.

Y sino; véase á que precio la vendían al Ayuntamiento á sus dependientes y al público!

Las lluvias que han caido durante a pasada semana, aunque no muy copiosas, han alcanzado á toda esta isla y á las de Menorca é Ibiza. Así se confirma por las noticias que hemos recibido de varias comarcas y de las dos islas mencionadas.

Dice un colega que el sábado por la mañana se vendieron setas traídas de Barcelona, en la plaza de Abastos y trasladada la noticia, caso de ser cierta á la Junta de defensa contra la filoxera.

Y nosotros la trasladamos á las familias, por cuanto sabemos que las setas de ciertas localidades de la península suelen ser venenosas.

Y con esto y con aquello, creemos habrá bastante para que el mercader no tenga más ganas de traer semejante mercancía.

No se ha presentado postor alguno á la subasta para el derribo de las ruinas del ex-convento de S. Francisco.

En achaque de tomadores del dos, vamos progresando.

Antes, en lo antiguo, cuando no habia faroles, ni municipales, ni guardias civiles, los aficionados á tomar lo ajeno contra la voluntad de su dueño, se entretenían en deshalar bonitamente á burgueses y foranos, á navajazo limpio, ó presentando el argumento siempre convincente de la boca de un trabuco naranjero, ante cuya razón no habia dinero, alhaja ni mercancía que se resistiese.

La cuestión y por ende las costumbres, parece han cambiado hoy de aspecto.

Ahora tenemos gas, casi alumbrado eléctrico, agentes de orden público, guardias municipales y civil; carril, carriles, telégrafo, industriales morosos; con todos estos progresos, con tales adelantos, el arte de desposeer, de robar, vamos al decir, debía forzosamente perfeccionarse. Y se ha perfeccionado.

Primeramente se inventó el hurto, que produjo hombres eminentes, entre los cuales figuran á buena cuenta muchos bachilleres, lincenciados y hasta doctores de presidio.

Pero el oficio ofrecía escasas comodidades, aun cuando era sumamente lucrativo.

Y como no era este el objetivo de los discípulos de Feu-Follet y de Caldelas, se entregaron con verdadero afán, hasta con frenesí al estudio y al experimento y se consiguió arrancar á la naturaleza el secreto del timo.

Pianta exótica en esta tierra de los Moreu, Masset y Parragó, no llegó á obtener el título de ciudadanía hasta hace pocos días.

Mas al fin se ha aclimatado: ya la crónica de los escamoteos registra en sus brillantes páginas, varias hazañas llevadas á feliz término por innótos timadores siendo algunos aldeanos; los que han sentido la benéfica influencia de este adelanto, perfeccionamiento y novedad en el sublime arte de alijar sin rol, patente, manifiesto ni boleta.

Ya nada tenemos que envidiar á los afortunados madrileños, como no sea el acueducto y los toreros.

Todo lo demás lo tenemos en casa, incluso el timo.

Cuando dijimos el principio que íbamos progresando!

Nuestro apreciable colega el Balear se quejaba en su número del viernes de que van desapareciendo en esta isla multitud de riquísimas alhajas y preciosas antigüedades, lamentándose de que la necesidad ó la estúpida ignorancia den motivo á esta desmembración.

No es este solo el motivo de semejante falta.

Son muchas las personas en Palma que tienen noticia de que hace pocos años una Autoridad Superior de esta provincia, reunió notables objetos de arte en esta Isla valido de su posición, para ir después á venderlas en Madrid y hacer su negocio. Entre los objetos vendidos, no fuera extraño que figurara el Arcon de don Jaime II y algunos objetos que se apresuraban á ofrecer á la citada Autoridad, aquellos que siempre están dispuestos á adularla sea quien fuere la persona que la ejerce.

Al fin y al cabo, los que compran hacen un negocio legitimo: pero los que sin pagar se apropian merco riquísimos existentes en las sacristías, llaves históricas con el escudo de la Real Casa de Mallorca, etc. etc. y otras y otras joyas artísticas... esos... el público los juzgará como crea justo.

El descenso que ha experimentado la temperatura á consecuencia de los últimos temporales, ha hecho que nuestros paseos no se vean tan animados como hace algunas semanas según pudimos experimentar anoche el del Borne, en el cual la concurrencia era poco numerosa.

Se está renovando y haciéndose algunas obras de reparo en el Teatro-Circo Balear, en el que actuará en breve la compañía ecuestre del Sr. Alegria, que actualmente está trabajando en Barcelona, la cual se irá renovando durante la próxima temporada con otros artistas y notabilidades que al efecto se contratarán.

Los aficionados, pues, á los espectáculos de esta clase están de enhorabuena, por cuanto disfrutarán de suma variedad.

Ayer tarde emprendió su viaje para Barcelona el vapor Palma que embarcó numeroso pasaje.

Ayer por la mañana, en la capilla de Palacio tuvo lugar una solemne función dedicada á la Virgen Dolorosa. Pronunció un elocuente discurso el Phro. don José Felicó, habiéndose celebrado los oficios divinos varios señores canónigos de esta iglesia Catedral, ante una concurrencia numerosa y distinguida.

Leemos en algunos colegas que los comisionados de apremios Sres. S. Gregorio, Micó, Martín y Castelló, salieron para Valencia en el vapor-correo Lulio que partió el viernes último.

Se nos ha asegurado que del minucioso análisis practicado por los Sres. facultativos nombrados al efecto, de los residuos del chocolate que ocasionó la muerte á la mujer de Andraitx, de cuyo hecho tienen noticia nuestros lectores, y de la autopsia verificada en su cadáver, ha resultado la certeza de haber sido envenenada por medio del arsénico, de cuya substancia debió sorber una considerable cantidad.

El marido, presunto autor de este crimen, sigue preso, siendo por lo visto, sujeto que ha tenido que ver otras varias veces con los tribunales de justicia.

El sábado 23 del actual saldrá en viaje extraordinario y económico para Barcelona el magnifico vapor Mallorca, con objeto de facilitar el pasaje á las personas que deseen asistir á las ferias que tendrán lugar en aquella capital.

La feria que tuvo lugar ayer en Manacor estuvo sumamente concurrida por multitud de forasteros de todos los pueblos de la isla y muy especialmente de esta capital.

Nuestra vía férrea trasportó extraordinario pasaje tanto el sábado como ayer, habiendo sido necesario poner dos máquinas en algunos trenes ascendentes y



